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从江西省吉安市市区出发，沿泉南高速

向西往罗霄山深处驶去。一路重峦叠嶂，几

条隧道过后，一座小县城蓦然出现在山间盆

地中，这便是永新县。永新古城始建于东汉

时期，历史悠久。由于地理、交通等条件限

制，永新县一度面临设施陈旧、环境杂乱、人

口流失等问题。

党的二十大报告提出，推进以县城为重

要载体的城镇化建设。近年来，永新县系统

挖掘本地历史文化资源，实施一系列行动，

持续完善功能，提升品质，打造古城文化品

牌，让老县城焕发新活力。

保留肌理

精细完善功能

初冬时节，空气中凉意弥漫。早上 7 点，

59 岁 的 晏 丽 萍 便 赶 到 自 家 小 卖 部 ，开 门 迎

客。晏丽萍的店开在永新县禾川镇南门老街

与幸福街的街角，占地几平方米，两侧面街留

着门。

过去，这片街区商业繁荣，十分热闹。然

而，随着人口向新城区迁移，繁华的老街渐渐

没落。街区里的民居越发老旧，商业货场日

益凋敝，交通管网配套不足……说起前些年，

晏丽萍直摇头：“以前，街上环境差，地面坑坑

洼洼，没有路灯，几百米内看不到公厕。”

老城必须改造。“前期，禾川镇政府做了

大量调研，发现拆旧建新工程量太大，居民意

见难统一。”永新县城控集团副总经理史建华

说。古建筑，破损严重；街区内，自建房多。

若是全部拆掉，搬迁安置对于一个县城而言，

属实是个大工程。怎么办？

“城市更新不能一蹴而就。”史建华介绍，

2017 年，永新县邀请了中国城市规划设计研

究院对古城进行调研。2019 年 4 月，永新县

与 CBC 中国建筑中心展开合作，数十位设计

师走进永新，建言献策。调研团队将规划、景

观、建筑、产业、运营等诸多要素统筹考量，最

终确立了“小尺度、针灸式、点式切入”的方

法，“针对街区内古建民居较多的情况，对房

屋情况进行评级，有针对性地对外立面和建

筑核心部件做加固和改造，完善基础设施。”

2020 年 4 月，“重见永新”古城更新工程正式

开工。

如 今 ，晏 丽 萍 的 店 快 到 晚 上 11 点 才 打

烊。“以前天不黑就要关门，现在不仅房屋重

新整修了，街道都换上了平整的青石板，还

安装了路灯，走夜路也不怕。”随着功能逐渐

完善，附近游客渐多，晏丽萍的生意也愈发

红火。

据悉，永新在全县范围内有序推进架空

线入地改造，燃气、雨污管网、强弱电全部入

地等工程。目前，永新全县主干道改造完成

100%、次干道和社区改造完成 60%，老旧小区

全部改造到位。近 3 年来，新改建城区公厕

28 座，新增公共停车位 2000 余个，建设口袋

公园 29 座。

重拾记忆

提升风貌颜值

“欢迎欢迎，快请坐！”见到陈涛时，他正

在屋内喝茶。陈涛最庆幸的事情，是自家在

幸福街上的老屋被保留了下来。

“这老屋是我外公留下来的，当年还是一

个红色联络点呢！”眼前这座老屋，是一座临

街铺面，分上下两层，已有百年历史。陈涛工

作繁忙，常常奔走于各个乡镇，无暇顾及老

屋，曾经将其出租给商贩。

“前段时间，政府按照修旧如旧的原则，

对老屋重新粉刷装饰。”陈涛说，老屋的屋顶、

窗台、栏杆都进行了维修加固，外立面焕然一

新，又古韵十足。不仅如此，县旅投公司对改

造过的老屋采取自愿原则，可自留，可回收。

明年，陈涛便要退休，“我计划在老屋做一个

红色公益展览馆，给大家讲讲红色故事。”

留住城市记忆，要激活人们对老屋的热

情，更要在改造中保留历史风貌，让老城古

街颜值焕新。南门老街坐落有中共湘赣省

委 旧 址 、宋 代 南 塔 、海 天 春 茶 馆 等 文 保 单

位。在不改变原有风貌的前提下，海天春茶

馆进行了修缮改造，不仅保留了原有的茶文

化功能，还成为永新古城的“客厅”、红色文

化的“展览所”。

如今，越来越多的年轻人闲暇时都喜欢

到老街走走。在南门老街与幸福街路口，一

座宝塔造型的玻璃建筑吸引了不少游人拍照

打卡，而这原本是一座普通的办公楼。在老

街，类似的巧思还有许多：昔日垃圾场变身网

红游客中心、废弃的蚊香厂被改造成非遗文

化展示窗口……一个个新地标引人注目。

夜幕降临，华灯初上。漫步南门老街，诸

多老建筑在霓虹灯下别有韵味。“经典元素得

以保留，新潮设计融入其中，老城在传统与现

代的交融共生中实现更新。”永新县住建局局

长刘建朝介绍，古城更新改造项目一期工程

涉及 700 多栋建筑、上万人口，总投资远低于

拆掉重建所需的费用。老城古街的文化街

区、历史建筑、文保单位、工业遗产等有效利

用率达到 90%以上。

立足优势

引入多元业态

不仅要“建好”，更要“管好”。引入多元

业态，凝聚烟火人气，永新正全力做好“后半

篇文章”。“老城未来的发展目标，是塑造新业

态、重造新社群、创造新福祉。”永新县文广新

旅局党委书记、局长刘晓翔说。

抛光、穿线、定型、修边……在永新县非

遗展示馆工作间，传统工艺大师罗银祥将红

色故事融入传统技艺，正在绘制以红色文化

为主题的油纸伞。伞面上，“三湾改编”“龙源

口 大 捷 ”“ 井 冈 山 会 师 ”等 历 史 场 景 跃 然 纸

上。近年来，罗银祥常驻曲白乡院下村授课

创作。如今，罗银祥不仅在南门老街拥有了

属于自己的工作室，还定期到县非遗展示馆

进行现场制作表演。

2 个国家级非遗项目、5 个省级非遗项目、

11 个市级非遗项目，记录在册的传统手工艺

超过 40 种……永新县非物质文化遗产总数位

居吉安市第一、江西省第四，文化资源丰富。

去年初，老街改造后再次开放，非遗设计周也

同时开启。70 多名知名策展人、设计师，20 多

位国家级非遗传承人带来了木版年画、剪纸、

染织与造纸等非遗作品。琳琅满目的非遗作

品吸引了不少年轻人，也让古城更加热闹。

如今，各类非物质文化遗产有了新的发

展空间。与此同时，永新县的旅游业态也在

不断升级。截至目前，永新已成功引入地方

美食、土特产品、文化演艺、文旅商品、书画

培训等 30 余家经营主体。现在的南门老街，

旅游氛围日益浓厚，人气日益兴旺，一个集

中展示永新红色文化、地方民俗和美食文化

的历史文化街区逐步成型。去年，永新县南

门老街入选首批江西省特色文化街区，今年

10 月，入选“全国非遗与旅游融合发展优选

项目名录”。

江西省永新县积极探索——

让老县城焕发新活力
本报记者 王 丹

■深阅读R

一 场 雪 过 后 ，北 方 气 温 骤

降。一大早，党的二十大代表、辽

宁省辽阳市公安局宏伟分局政委

刘娜搓着冻红的双手，快步走进

宏伟区的化工治安派出所。见到

所长王立海和宏伟分局窗口服务

大队队长滕飞鹭，刘娜开门见山：

“ 快 年 底 了 ，今 天 开 个 现 场 办 公

会，听听所里和窗口的工作情况

以及下一步的工作打算。”

近年来，为方便企业和群众

就近办理业务，辽阳公安将车驾

管、户籍等业务下放到派出所，窗

口服务延伸到了群众身边。王立

海说：“很多以前要跑到 5 公里以

外才能办的业务，现在家门口就

能办。”

听 说 今 年 的 新 警 都 会 先 安

排 到 服 务 窗 口 锻 炼 ，刘 娜 很 赞

同 ：“窗 口 业 务 涉 及 的 都 是 群 众

身边最具体的事，新警过好窗口

这 一 关 ，培 养 为 民 服 务 的 责 任

心，回到各自岗位后才能更好地

开展工作。”

“现在我们已经实现 49 项业

务‘一窗通办’，窗口人员‘一警多

能’。”滕飞鹭接过话头，“接下来，

我们将成立网办中心，把业务集

成到平台上，实现不见面审批。”

“网办中心不仅要建起来，更

要用起来。一定要扩大宣传，让

大家熟悉网办流程，提高网办中

心的使用率。”刘娜说。

走出化工治安派出所大门，

刘娜抬手看了看表，不由得加快

步伐，“赶在中午前再去一个社

区，下午还要走访企业。”——出席党的二十大回到辽阳后，

刘娜几乎每天都是这样的节奏，“党的二十大报告提出，在

法治轨道上全面建设社会主义现代化国家。作为党的二十

大代表，我一定努力在新征程上展现新担当新作为，让法治

建设为群众带来更多获得感。”

到了宏伟区曙光镇八棵树社区，社区党支部书记张丽

拉着刘娜，去看小区里新铺的柏油路面，“社区刚完成老旧

小区改造，环境好了，停车位却成了新难题。有的居民图方

便，在公共区域私自喷涂、占据停车位，容易起冲突。”

张丽的话音刚落，刘娜的电话已经拨到了宏伟分局：

“曙光镇八棵树社区的情况，咱们都来现场了解一下，最好

请人当场测量、当场画线，最大限度科学合理地规划公共停

车位。”

放下电话，刘娜嘱咐身边的曙光派出所所长付帅，“这

边流动人员多，规划时要留一片电动车停车位。另外，还有

哪些新完成改造的老旧小区也统计一下，有需要的我们都

应及时跟上。”

辽 阳 立 业 塑 料 包 装 有 限 公 司 是 一 家 科 技 型 小 微 企

业，也是为残疾人提供岗位的社会福利企业，220 名员工

中有 86 名残疾人。刘娜心里一直记挂着，吃过午饭就赶

到这里。董事长赵玉江介绍：“今年以来，公安机关为我

们 提 供 上 门 办 证 、送 证 等 服 务 ，极 大 地 方 便 了 我 们 的 员

工。现在企业主要生产食品用塑料包装袋，一年产值可

达 7000 多万元。”

“法治是最好的营商环境。企业依法经营，也要学会依

法保护自己的合法权益。”看到企业墙上挂着的专利证书，

刘娜为赵玉江点赞的同时，不忘提醒，“科技型企业尤其要

加强知识产权保护意识，保障好自身的合法权益。”
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焕发乡村活力，让更多
人才建功立业

胶济铁路横穿三涧溪村，路北是生态客厅，

路南是冷链物流基地和古村。村西头，章丘区

中医院楼群拔地而起；村东头，电商基地已开始

运行……

这 张 村 庄 规 划 图 ，深 深 地 印 在 高 淑 贞 脑

中。三涧溪村根据自身资源条件，发挥毗邻城

区的优势，持续汇聚人才、资金等资源，着力打

造新型产业平台，有序推进田园综合体、工业产

业园和旅游、研学、康养产业，让广袤田野焕发

新活力，让乡村更有吸引力。

位于三涧溪生态客厅的悦然三涧溪酒店，

曲径通幽，花团锦簇。“我们提供宴会、婚庆、预

制菜等服务，现在已经辐射整个章丘区。”悦然

三涧溪项目负责人孙兆民，早年和姐夫在章丘

城区做餐饮，生意蒸蒸日上，“三涧溪生态客厅

的发展定位，让我们慕名而来。”

目前，悦然三涧溪创业车间已解决 80 余名

村民就业，每年可增加村集体收入 70 多万元。

禾木直播负责人、85 后杨志刚也是慕名而

来。他带着团队入驻三涧溪村乡村振兴综合体，

成立了三涧溪（山东）电子商务集团有限公司。

“现在还是试营业，计划明年元旦正式营

业，届时将推广章丘当地的圣泉茶、酱油醋等各

类产品，并服务章丘本地企业。”杨志刚边走边

介绍，“二楼设置了 300 多个工位，免费提供给有

创业意愿的大学毕业生，优秀者或特别困难者

能享受 1 万元的补贴。我们还组织培训，鼓励村

民学习电商知识，增加自身收入。”

“我们很快也会参与直播基地建设，聚合资

源，让三涧溪品牌成为品质的代名词，带动更多

优质产品走出去。”工作之余，刘亚楠紧盯电商

动态。

“如今的三涧溪，正在形成人才、土地、资

金、产业汇聚的良性循环。”高淑贞说，“我们将

认真贯彻落实党的二十大报告提出的‘真心爱

才、悉心育才、倾心引才、精心用才’要求，汇聚

更多人才资源，扎实推进乡村振兴。”

（上接第一版）进一步提升日配送能

力。末端配送上，紧盯商超到小区、

小区进家门环节，在做好疫情防控

的前提下扩充运送人员“白名单”，

确保群众及时吃上放心菜、安心粮。

“北京将在做好疫情防控工作

的基础上，统筹抓好城市运行、生

活服务保障、保供稳价等工作，严

格把控全市涉及民生保障相关的

商场超市涉疫处置工作，做到快封

快解，原则上关闭一天后即重新开

放，最多不超过 3 天。”北京市委宣

传部副部长、市政府新闻办主任徐

和建说。

永新县幸福街街景改造前后对比，左图摄于 2018 年 1 月，右图摄于 2020 年 12 月。 永新县融媒体中心供图

本报北京 11月 26日电 （记者江琳）国台办发言人朱

凤莲 26 日晚就台湾地区“九合一”选举结果应询表示，我们

注意到这次选举的结果。这一结果反映了岛内“求和平、求

稳定、要过好日子”的主流民意。我们将继续团结广大台湾

同胞，共同推动两岸关系和平发展、融合发展，增进两岸同

胞福祉，坚决反对“台独”分裂和外部势力干涉，共创中华民

族伟大复兴的光明未来。

国台办发言人就台湾地区
“九合一”选举结果答记者问

新华社台北 11月 26日电 （记者黄扬）台湾地区基层

公职人员“九合一”选举于 26 日进行投票，选举产生县市

长、议员以及乡镇长、村里长等。

据台湾当局选务主管机关的票数统计，除嘉义市市

长选举因故延期外，在已选举产生的 21 个县市长中，中国

国民党获 13 席，民进党获 5 席，民众党获 1 席，另有 2 席为

无党籍。

台湾地区“九合一”选举结果揭晓

新华社台北 11 月 26 日电 （记者黄扬）台湾地区 26
日举行所谓“18 岁公民权修宪复决公投”。据台当局选务

部门公布的开票结果，该案同意票未达到通过门槛，以失

败告终。

台湾地区所谓“18岁公民权修宪复决公投”闯关失败

为保障煤炭“迎峰度冬”运输畅通，中国铁路呼和浩特局及时掌握各电厂电煤存耗情况和运输需求，为电煤运输提供充足的铁路运力保障。图为 11 月 25 日，满载电煤的列车行驶在唐包铁路线

呼和浩特市境内。 夏 亮摄（影像中国）


